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19 марта, предваряя 
пленарное заседание 

Госдумы, перед 
журналистами выступил 
Председатель ЦК КПРФ, 
Руководитель фракции 

КПРФ в Госдуме 
Г. А. ЗЮГАНОВ.

— Страна, партии и госу-
дарственная власть подво-
дят итоги прошедших пре-
зидентских выборов. Они но-
сят исключительно принци-
пиальный характер.

Я только что ознакомил-
ся со списком международ-
ных политиков, поздравив-
ших Путина и нашу Великую 
Россию. Порадовался, что все 
наши друзья, проповедую-
щие идеалы справедливости 
и социализма, в первую оче-
редь заявили, что они заин-
тересованы в умной и спра-
ведливой России, которая во 
многом является баланси-
ром на нашей планете.

Задача номер один — по-
бедить фашизм и нацизм на 
Украине. 

В прошлом веке англосак-
сы напитали Гитлера деньга-
ми. Англосаксы поддержали 
захватнические планы Гитле-
ра. Англосаксы подтолкнули 
Гитлера на войну с Советским 
Союзом.

Необходимо уберечь 
нашу страну от Третьей боль-
шой войны. Нацисты захвати-
ли власть не только на Укра-
ине, но и в Прибалтике. Они 
теперь там скулят в связи с 
нашими выборами.

И англосаксы написали о 
наших выборах очень злоб-
ные репортажи. Раньше я та-
кой злобы в англоязычных 
изданиях не встречал. Столь-
ко злобы в них не проявля-
лось даже в годы Холодной 
войны.

Сейчас посмотрел выска-
зывания Джейкоба Саллива-
на. Он сказал, что Путин ре-
ально является Президен-
том, и мы будем исходить 
из этих реальностей. Вот это 
надо было услышать и в Кие-
ве, и в Прибалтике, и в Евро-
пе. А не продолжать лить на 
нас всякую грязь и ложь.

Я предлагаю «Единой Рос-
сии» прислушаться к нашей 
программе. Если они дей-
ствительно собираются по-
мочь президенту победить, 
то нужен другой финансо-
во-экономический курс. Он 
нами сформулирован. 
Нами подготовлены за-
конопроекты. 

Либо социали-
зация, либо 
фашизация 

и война. 
Других 

вариантов нет

Страна проголосовала

Подводим итоги выборов
Обращение Губернатора 
Орловской области 
Андрея КЛЫЧКОВА:

— Дорогие друзья! Искренне благо-
дарю всех, кто принял участие в выбо-
рах Президента России. Прежде всего, 
спасибо жителям региона за активную 
гражданскую позицию. 

Хочу также поблагодарить пред-
ставителей силовых структур, членов 
избирательных комиссий, наблюдате-
лей, всех граждан, которые обеспечи-
вали безопасность и строгое соблюде-
ние законодательства избирательного 
процесса. 

Несмотря на бесчеловечные попыт-
ки противника посеять панику и расша-

тать наше единство, мы стали только крепче и увереннее. Никакие 
диверсии, желание запугать не смогли сломить нашу веру и характер.

На каждую атаку мы ответим ещё большей сплочённостью и ещё 
более мощной поддержкой наших бойцов. Военнослужащих, нахо-
дящихся в зоне боевых действий, стоящих на защите российской гра-
ницы, хочу особенно поблагодарить. В эти дни они совершают неве-
роятные подвиги мужества и отваги. Это настоящие герои! Низкий 
поклон!

Орловская область
Явка избирателей — 78,7%
Распределение голосов:

Владимир Путин — 80,23%
Николай Харитонов — 9,14%
Владислав Даванков — 4,35%
Леонид Слуцкий — 4,25%

Комментарий Первого 
секретаря Орловского 
обкома КПРФ 
Василия ИКОННИКОВА:

— Кампания по выборам Президен-
та Российской Федерации в области про-
шла результативно. По итогам голосова-
ния наш кандидат Н. М. Харитонов по-
лучил поддержку 42224 (9,14%) изби-
рателей. В лидерах Кромское районное 
— 2368 (17,32%), Мценское городское 
— 3452 (14,9%), Ливенское районное — 
2313 (12,56%), Ливенское городское — 
3278 (12,01%), Орловское районное — 
5696 (11,74%) отделения КПРФ.

Результаты выборов были предска-
зуемы. Социологи говорили о предпо-

чтениях граждан, и мы действительно увидели консолидацию насе-
ления вокруг Верховного Главнокомандующего Вооруженными си-
лами России в отстаивании суверенитета страны, укрепления её обо-
роноспособности и защиты Русского Мира. Когда в 150 км от Орла 
проходит линия фронта, результат голосования орловцев очевиден 
и объективен. В целом по стране и на Орловщине КПРФ сохрани-
ла традиционное второе место, показав свою политическую субъ-
ектность. 

Итоги выборов — это результат многолетней борьбы партии за 
социальные преобразования в стране и кропотливого труда членов 
КПРФ и её сторонников в период избирательной кампании. 

Уже в декабре 2023 года на Орловщине был создан областной 
предвыборный штаб и предвыборные штабы во всех районах об-
ласти. В январе прошел областной семинар с первыми секретаря-
ми гор(рай)комитетов по участию в избирательной кампании. С пар-
тийным активом провели собрания в первичных отделениях и Пле-
нумы городских и районных отделений партии, где обсудили подго-
товку и проведение избирательной кампании. Провели семинары-
инструктажи с представителями КПРФ в избирательных комиссиях. 
Своевременно подготовили состав наблюдателей от партии и про-
вели их обучение.

(Окончание. Начало на стр. 1).
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Всё для фронта!Всё для фронта! Поддержим наших 
защитников! 

Реквизиты для перевода:

Организация: ОРЛОВСКОЕ 
РЕГИОНАЛЬНОЕ ОТДЕЛЕ-
НИЕ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО 
ФОНДА «РОССИЙСКИЙ 
ДЕТСКИЙ ФОНД»

ИНН: 5751022350

КПП: 575301001

ОГРН/ОГРНИП: 
1025700007970

Счёт: 
40703810647000000407

БИК: 045402601

Наименование Банка: 
ОРЛОВСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
№ 8595 ПАО СБЕРБАНК

К/С: 30101810300000000601

Мы гордимся тем, что явля-
емся частью большой и вели-
кой страны, в которой живут на-
стоящие герои, сыны России. Они 
встали на защиту нашей свобо-
ды, будущего и мира. Знаем о 
той высокой цене спокойствия и 
безопасности, которую они пла-
тят каждый день. И как крепкий 
тыл, мы просто не можем оста-
ваться в долгу. Орловщина про-
должает помогать фронту. 

Доставлен груз нашим ми-
нометчикам. Передали рации 
Anytone Model ATD878UV. Боль-
шую помощь продолжаем ока-
зывать в строительстве и обу-
стройстве блиндажей. Привезли 
шуруповерты, «болгарку», сте-
плеры и скобы, генераторы, са-
морезы, пленку, изолон, лопа-
ты, электромонтажное оборудо-
вание, газовые мини-плиты, газо-
вые баллоны, окопные свечи, ма-
скировочные сети. 

Вручили дополнительные 
комплекты формы, берцы, фут-
болки, носки, нательное белье. 
По просьбе бойцов также при-
обрели для них медикамен-
ты, влажные салфетки, средства 
личной гигиены, х/б полотенца, 
металлическую посуду и продук-
ты питания.

Мы гордимся нашими героя-

ми, их подвигами! Спасибо им за 
смелость и решимость, отвагу и 
мужество, за каждый наш день 
под мирным небом! Благода-
рю всех, кто оказывает помощь 
фронту. Вы видите, что накал бо-
евых действий растет. На фоне 
ежедневных обстрелов при-
фронтовых территорий запад об-
суждает введение дополнитель-
ных сил и средств. Мы сможем 
победить, если будем вместе. 
Только так отстоим наш с вами 
дом, нашу Родину.

ТГ Губернатор КЛЫЧКОВ.

*     *     *
По поручению губернатора 

Орловской области Андрей Ев-
геньевича Клычкова вместе с Ев-
гением Геннадьевичем Лыки-
ным, Уполномоченным по защи-
те прав предпринимателей в Ор-
ловской области, доставили от 
региона очередную посылку на 
фронт. Приехали к ребятам из 
3-й отдельной гвардейской бри-
гады спецназа. Напомню, что с 
ними мы давно на связи и всег-
да стараемся помогать. За время 
спецоперации у нас сложились 
дружеские отношения.

Доставили бронированный 
микроавтобус Peugeot. Такие ма-
шины очень востребованы на пе-

редовой. Благодаря помощи Ев-
гения Геннадьевича удалось при-
обрести автомобиль, сделать ка-
питальный ремонт и подгото-
вить его к боевым условиям. Ма-
шина встала в строй для выпол-
нения боевых задач и теперь бу-
дет служить нашим военнослу-
жащим. Кроме того, бойцам вру-
чены спальные мешки от ФСИН 
по Орловской области, в которых 
также была потребность, и про-
дукты.

Хочу поблагодарить нашего 
бизнес-омбудсмена и всех пред-

ставителей делового сообщества 
за патриотическую позицию и ре-
гулярную помощь фронту. Спа-
сибо, друзья!

Обязательно будем делать 
всё, что в наших силах, чтобы 
поддерживать наших защитни-
ков.

Работайте, братья! Мы ря-
дом! Вместе мы непобедимы!

Орловским 
ПТУРщикам под 

Кременной нужна 
наша поддержка

Атаки на российские регио-
ны ещё раз подтверждают, что 
всем нам, всей стране объявле-
на война. Поддержка наших бой-
цов — это шанс остановить ата-
ки, обеспечить мир и безопас-
ность. Вместе мы действитель-
но можем больше, мы продол-
жаем отправлять новые грузы на 
фронт.

Наши сборы продолжаются. 
Сегодня расскажу про орловских 
бойцов, с которыми встретились 
случайно на передовой. Наши 
парни из РСЗО попросили у них 
автомобиль, чтобы забрать груз. 
Узнав о возможности поддерж-
ки земляков, бойцы также обра-
тились к нам за помощью. Это 
очень серьёзные ребята, несу-
щие службу в отдельном проти-
вотанковом артиллерийском ди-

визионе. Они выполняют слож-
ную боевую работу, простыми 
словами — «жгут» танки против-
ника. Их ещё называют «ПТУР-
щиками».

Им необходимы противоо-
сколочные жилеты. Эта экипи-
ровка в особом представлении 
не нуждается. Большая часть ра-
нений происходит именно по 
причине разлетающихся оскол-
ков снарядов. 

Еще нужны тактические ка-
ски, рации Hytera HP785 и Excera 
EP 5000. Также орловские воен-
нослужащие из РСЗО попросили 
несколько раций Аргут А-73 UHF, 
две системы «Булат» и портатив-
ную электростанцию. В общей 
сложности для закупки требует-
ся собрать 800 тысяч рублей.

Мы можем подарить заботу и 
дополнительную защиту нашим 
ребятам.

Присоединяйтесь к поддерж-
ке!

ТГ Советник ЛЕЖНЕВ.
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Либо социализация, 
либо фашизация и война. 

Других вариантов нет
(Окончание. Начало на стр. 1).

И ключевыми задачами здесь 
являются, прежде всего, агро-
промышленный комплекс, нау-
ка, образование, здравоохране-
ние. Мы для этого все имеем.

Я настаиваю на том, чтобы 
Володин и «Единая Россия» это 
рассмотрели и сейчас включи-
ли в программу первоочередных 
мер для того, чтобы вытаскивать 
страну из кризиса.

Ключевая проблема — это 
проблемы в ЖКХ. Их необходи-
мо срочно решить для обеспече-
ния выживания нашей страны. 
А на это потребуются гигантские 
ресурсы.

Я провел консультации со все-
ми своими руководителями. И с 
Клычковым, и с Русских, и с Коно-
валовым, и с Локтем. Они прямо 
сказали, что коммуналка сегодня 
определяет все.

Можно сделать новые трам-
ваи, но если у вас плохие подъ-
ездные пути, если у вас нет ре-
монтной базы, если вы не гото-
вите кадры, если у вас подстан-
ции вышли из строя, то завтра вы 
будете бедствовать.

Мы предлагали Володину 
рассмотреть проблемы ЖКХ на 
открытом заседании в большом 
зале. Будем продолжать настаи-
вать на том, чтобы эта тема стало 
номером один.

В ходе морозов текущего года 
только в Подмосковье замерзли 
15 городов. Если сейчас не нач-
нем решать эту проблему, в сле-
дующем году будет гораздо хуже.

Очень остро стоит проблема 
эмиграции. В ходе выборов поч-
ти везде об этом говорили изби-
ратели. Даже в Сибири появи-
лись школы, где половина де-
тей из Средней Азии. Эти дети не 
знают русский язык. Я интернаци-
оналист. Но как обучать в одном 
классе детей, которые говорят 
по-русски, а другие — нет?

Для нас очень важны вопро-
сы науки, образования и под-
держки талантливой молодежи.

Около 1 миллиона 200 тысяч 
научных кадров из нашей стра-
ны уехали на заработки за кор-
дон. Самое время принять пре-
зидентский указ, чтобы они вер-
нулись на Родину. Но надо обе-
спечить для них лаборатории, 

жилье и все остальное.
Было время, когда Лихачев 

работал у Форда и получал су-
масшедшую зарплату, но он вер-
нулся в СССР и построил автомо-
бильный завод. Петр Капица ра-
ботал за границей у Резерфорда. 
Заплатили золотом за его лабо-
раторию и привезли в Советскую 
Россию.

У Билла Гейтса половина ма-
тематиков русские. Они сделали 
его главным богачом Америки.

Многое упирается в полити-
ческую систему. Пятая колонна 
продолжает вредить стране. 

Я видел рядом, в Колонном 
зале, как эта американизирован-
ная публика, подготовленная в 
соответствующих институтах и 
спецслужбах Америки, протал-
кивала Ельцина. Его пропихнули 
перевесом в шесть голосов. Я ви-
дел, как они вели выборную кам-
панию. Я видел, как они вместе 
с Чубайсом кромсали нашу эко-
номику и уничтожили 80 тысяч 
предприятий.

Для нас вопросы изменения 
финансово-экономического кур-
са носят сейчас принципиальный 
характер. Президент заявил, что 
капитализм зашел в тупик, и что 
надо менять курс, с этого време-
ни два года прошло. Давно это 
надо сделать.

Сейчас два выбора у всей пла-
неты. Либо социализация, оттал-
киваясь от опыта СССР, Китай-
ской народной Республики, либо 
фашизация и война. Никаких 
других вариантов нет.

Вспоминаю, как мы прово-
дили референдум о сохране-
нии СССР. Три четверти населе-
ния страны проголосовали за со-
хранение СССР. Это 76,5%. Но не 
прошло и пяти месяцев, как три 
мерзавца сели за стол и подели-
ли страну.

Власть обязана поддержи-
вать народное мнение. И отве-
чать на его запросы. А народное 
мнение требует справедливости, 
мира, дружбы, коллективного 
решения. Необходимо урезонить 
пятую колонну, огрызки Ельцина. 
Заставить олигархов платить на-
логи и работать на страну. Мы 
полностью поддерживаем эти 
народные настроения.

kprf.ru
(Публикуется в сокращении).

(Окончание. Начало на стр. 1).

Местные отделения КПРФ 
распространили более 450 
тысяч экземпляров агита-

ционно-пропагандистских мате-
риалов. «Орловская искра» пу-
бликовала материалы в под-
держку кандидата от КПРФ. В 
Орле, Ливнах и Мценске про-
шло более 120 пикетов в под-
держку Николая Харитонова с 
использованием специально из-
готовленных агитационных пла-
катов и раздачей агитационных 
материалов. Четыре мобильные 
группы оказывали поддержку 
местным отделениям КПРФ по 
распространению агитационно-
пропагандистских материалов 
в сельских районах. Мы смог-
ли донести до избирателей про-
граммные документы нашего 
кандидата.

Наши доверенные лица кан-
дидата в президенты — Е. М. Ко-
нева, Г. Н. Никонович и М. А. Маз-
ницын участвовали в 37 дебатах 
на трех телеканалах и в двух ра-
диокомпаниях, где достойно 
справились с поставленной за-
дачей и донесли до избирате-
ля программу Н. М. Харитоно-
ва. Также в эфир ежедневно вы-
ходили агитационные телевизи-
онные и аудиоролики (940 выхо-
дов).

Активно использовалась ра-
бота в социальных сетях, где 
было опубликовано более 478 
материалов. К примеру, в офи-
циальной группе Орловско-
го обкома КПРФ в социальной 
сети ВКонтакте суммарное коли-
чество просмотров всех разме-
щенных записей составило око-

ло 48 тыс., не считая региональ-
ные группы. 

Использовались и другие со-
циальные сети, а также сайт Ор-
ловского обкома КПРФ. Многие 
посты набирали очень большое 
количество просмотров, что по-
вышало узнаваемость Николая 
Михайловича Харитонова в мо-
лодежной среде. 

В настоящий момент рабо-
та по созданию в районах сво-
их групп и регулярное опублико-
вание информации в наших ин-
тернет-ресурсах продолжается. 
Суммарное количество просмо-
тров по всем социальным сетям 
— около 71 тыс. — хороший ре-
зультат.

Значительную роль в орга-
низации агитационно-пропаган-
дисткой работы сыграли союз-
ные КПРФ общественные орга-
низации. 

В поддержку Николая Хари-
тонова выступили с совместным 
Обращением    ОРО «Ленинский 
Коммунистический Союз Моло-
дежи Российской Федерации»,  
ОРО Общероссийская обще-
ственная организация «Россий-
ские ученые социалистической 
ориентации», ОРО «Общерос-
сийская общественная организа-
ция «Дети войны», ОРО «Обще-
российское общественное Дви-
жение «Всероссийский женский 
союз «Надежда России», ОРО 
«Всероссийское созидательное 
Движение «Русский Лад», Орлов-
ская областная общественная 
организация «Союз Советских 
офицеров в поддержку Армии 
и Флота», Межрегиональная об-
щественная организация «Союз 
Советских Офицеров». Это обра-

щение к жителям Орловской об-
ласти было опубликовано в га-
зете «Орловская искра» № 8 от 
1 марта 2024 г. и на партийном 
сайте Орловского областного от-
деления КПРФ. 

Члены общественных органи-
заций работали наравне с ком-
мунистами, распространяли аги-
тационно-пропагандистские ма-
териалы, участвовали в пикетах 
и проводили встречи с избира-
телями. 

Значительная часть насе-
ления голосовала за социаль-
но-экономическую программу 
КПРФ, с которой наш кандидат 
Н. М. Харитонов шел на выбо-
ры, и в основе которой лежит со-
циальная справедливость. Важ-
но, чтобы положения програм-
мы КПРФ, за которую голосова-
ли миллионы граждан, были уч-
тены Президентом при проведе-
нии его социально-экономиче-
ского курса и были реализованы 
будущим составом федерально-
го Правительства.

Об этом подробно говорил 
Г. А. Зюганов на встрече руко-
водителей фракций в Госдуме с 
Президентом страны. И, кстати, 
В. В. Путин поддержал его в этом, 
призвав всех сплотиться и рабо-
тать конструктивно над дальней-
шем развитием и укреплением 
страны.

От имени областного Комите-
та КПРФ благодарю всех орлов-
цев, поддержавших своим го-
лосованием кандидата от КПРФ 
Николая Харитонова, партийный 
актив и сторонников партии — за 
активную работу на выборах.



Комментарий Первого секретаря 
Орловского обкома КПРФ 
Василия ИКОННИКОВА:

Район В. В. Путин Н. М. Харитонов В. А. Даванков Л. Э. Слуцкий

Болховский 10321 82.01% 755 5.99% 103 0.82% 317 2.52%
Верховский 9711 84.95% 727 6.36% 359 3.14% 466 4.08%
Глазуновский 7255 84.85% 521 6.09% 330 3.86% 417 4.88%
Дмитровский 6329 80.00% 793 10.02% 254 3.21% 490 6.19%
Должанский 5247 79.99% 656 10.00% 273 4.16% 306 4.67%
Залегощенский 7351 79.09% 917 9.87% 276 2.97% 610 6.56%
Знаменский 2768 84.99% 326 10.01% 37 1.14% 101 3.10%
Колпнянский 8555 90.01% 285 2.99% 231 2.43% 260 2.74%
Корсаковский 2368 86.36% 200 7.29% 62 2.26% 80 2.92%
Краснозоренский 3392 85.16% 326 8.18% 98 2.46% 122 3.06%
Кромской 9940 72.69% 2368 17.32% 452 3.31% 730 5.34%
Ливенский 14345 77.87% 2313 12.56% 475 2.58% 853 4.63%
Ливны город 20994 76.92% 3278 12.01% 1099 4.03% 1244 4.56%
Малоархангельский 6500 85.44% 440 5.78% 261 3.43% 301 3.96%
Мценский 11195 82.80% 1111 8.22% 438 3.24% 640 4.73%
Мценск город 17377 74.99% 3452 14.90% 947 4.09% 907 3.91%
Новодеревеньковский 5509 82.00% 672 10.00% 193 2.87% 285 4.24%
Новосильский 4423 84.47% 527 10.06% 141 2.69% 113 2.16%
Орёл, Ж/Д 27029 82.01% 1776 5.39% 2052 6.23% 1292 3.92%
Орёл, Заводской 44771 80.48% 3390 6.09% 3695 6.64% 2329 4.19%
Орёл, Советский 34909 76.13% 4926 10.74% 3168 6.91% 1631 3.56%
Орловский 37965 78.27% 5696 11.74% 1708 3.52% 2437 5.02%
Покровский 7364 83.84% 553 6.30% 313 3.56% 350 3.98%
Свердловский 8280 81.99% 1010 10.00% 311 3.08% 421 4.17%
Сосковский 3392 85.01% 200 5.01% 124 3.11% 179 4.49%
Троснянский 5104 82.01% 622 9.99% 116 1.86% 330 5.30%
Урицкий 9614 82.00% 1167 9.95% 361 3.08% 539 4.60%
Хотынецкий 5330 82.00% 650 10.00% 155 2.38% 289 4.45%
Шаблыкино 4165 85.00% 296 6.04% 136 2.78% 295 6.02%
Орёл, Северный 29146 82.38% 2271 6.42% 1917 5.42% 1315 3.72%
Орловская область 370649 80.23% 42224 9.14% 20085 4.35% 19649 4.25%

Итоги голосования
по выборам Президента Российской Федерации в Орловской области

17 марта 2024

17 марта 1991 года состо-
ялся Всесоюзный референдум 
о сохранении СССР.

Из 185,6 млн граждан СССР, 
обладающих правом голоса, 
в референдуме приняло уча-
стие 148,5 млн человек. Из них 
113,5 млн, или 76,43%, выска-
зались за сохранение СССР.

Решение, принятое путем 
референдума СССР, является 
окончательным, и могло быть 
отменено или изменено толь-
ко путем нового волеизъявле-
ния народов СССР.

15 марта 1996 года, Госду-
ма голосами депутатов КПРФ 
и союзников приняла поста-
новление № 157-II ГД «О юри-
дической силе для Российской 
Федерации — России результа-
тов референдума СССР 17 мар-
та 1991 года по вопросу о со-
хранении Союза ССР».

Напомним, главы трех ре-
спублик Б. Ельцин (РСФСР), 
С. Шушкевич (БССР), Л. Крав-
чук (УССР), 8 декабря 1991 
года подписали в Беловежской 
пуще соглашение о том, что 
«Союз ССР как субъект между-

народного права и геополити-
ческая реальность прекраща-
ет свое существование».

В ответ Госдума утвердила 
Постановление:

«Подтвердить для Россий-
ской Федерации — России 
юридическую силу результа-
тов референдума СССР по во-
просу о сохранении Союза ССР, 
состоявшегося на территории 
РСФСР 17 марта 1991 года.

Отметить, что должностные 
лица РСФСР, подготовившие, 
подписавшие и ратифициро-
вавшие решение о прекраще-
нии Союза ССР, грубо нарушили 
волю народов России о сохра-
нении Союза ССР, выраженную 
на референдуме СССР 17 мар-
та 1991 года, а также Деклара-
цию о государственном суве-
ренитете РСФСР, провозгласив-
шую стремление народов Рос-
сии создать демократическое 
правовое государство в составе 
обновленного Союза ССР».

Так КПРФ заложила фунда-
мент для присоединения к РФ 
новых субъектов. 

ТГ Обухов PRO
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— Уважаемые депутаты! 
Очень приятно выступать после 
такого умного, мужественного 
и достойного обращения Пред-
седателя парламента Республи-
ки Сербской Ненада Стевандича. 
Оно отражает суть нашей друж-
бы, истории, братства и побед. 
В свое время, когда Гитлер уже 
подчинил себе всю континен-
тальную Европу, только сербы 
ему не покорились. 

Ваши дружные апло-
дисменты свидетельству-
ют о том, что все мы осоз-
наём: нацизм и фашизм 
являются самой боль-
шой угрозой человече-
ству. Теперь они захва-
тили власть на братской 
Украине, диктуют свои 
условия в Прибалтике. И 
если мы их не остановим 
в ходе победного насту-
пления, они снова охва-
тят Европу. 

Уже и немцев заставляют за-
быть исторические уроки и ак-
тивно подталкивают к диверси-
ям против нашей страны. Перед 
лицом нарастающего кризиса ка-
питалистической системы Запад 
пытается вновь, в третий раз за 
последние 100 лет, развязать ми-
ровую войну.

Выступая на пресс-конфе рен-
ции в ТАСС вместе с нашим кан-
дидатом в президенты Харито-
новым и с нашей дружной ко-
мандой — Афониным, Новико-
вым, Камневым, я прямо сказал: 
победа над нацизмом являет-
ся главной задачей для всех нас. 
И мы будем максимально помо-
гать Президенту Путину решить 
эту задачу.

Мы продолжаем посылать на 
Донбасс гуманитарные конвои. 
Их отправлено уже 123. Прини-
маем детей Донбасса. И всё де-
лаем для того, чтобы Дума про-
голосовала за законы, которые 
укрепят нашу экономику и безо-
пасность.

Сегодня мы обязаны поздра-
вить президента Путина. На вы-
борах он показал, как можно 
взять из каждой программы глав-
ное, самое необходимое. Когда 
меня спросили, как выполнить 
его Послание, я сказал: исполь-
зуйте программу Харитонова. 
Неслучайно три четверти ключе-
вых вопросов, которые в ней за-
ложены, были отражены в посла-
нии главы государства. 

В нём сказано о дополнитель-
ных вложениях в социальную 
сферу 3,5 триллионов и о допол-
нительных инвестициях 4 трил-
лионов в сферу коммунальную. 
Всего это 7,5 триллионов. Если 
бы вы приняли наш бюджет раз-
вития, который вносили Кашин, 
Харитонов и Коломейцев, нам 
не пришлось бы сейчас думать о 
том, где взять эти средства. И мы 
бы уверенно двигались дальше.

Хочу напомнить, что в 1996 
году, 15 марта, мы здесь, в Госу-
дарственной Думе, денонсирова-
ли Беловежский сговор, участни-
ки которого попрали волю наро-
да, голосовавшего за сохранение 
СССР, и объявили о прекраще-
нии существования Советского 
Государства. Я тогда сказал, что у 
нас хотя бы совесть будет чиста 
перед будущими поколениями, 
если мы отменим это преступное 
решение.

Проголосовали. Вечером на 
телеэкранах разразилась насто-
ящая истерика. Вся ельцинско-
американская свора на них вы-
лезла. Такой накал был, что ка-
залось: вот-вот начнётся столкно-

вение. Слава Богу, все команди-
ры силовых подразделений зна-
ли мой телефон. В четыре часа 
ночи звонят и сообщают: в Думу 
уже пришли с собаками, с пол-
ным боекомплектом. Один из 
командиров сказал мне: «Генна-
дий Андреевич, делайте что хо-
тите, но конфликт нужно оста-
новить! Иначе будет хуже, чем в 
93-м. Потому что армия расколо-
лась. Одни будут воевать за вас, 
а другие — за эту пьяную воров-
скую команду!»

Пришлось ночью поднимать 
руководителей первого ранга. 
Они устроили выволочку Ельци-
ну. Хотя он уже подготовил три 
указа, чтобы разогнать Думу и 
ввести военное положение. Был 
готов список из четырёхсот чело-
век, которых собирались аресто-
вать.

Тогда страну удалось отта-
щить от края пропасти.

В 2014-м к нам с Мельнико-
вым приехал Константинов. Со-
стоялась Крымская Весна. Вся 
наша команда туда выезжала. 

Надо отдать должное Прези-
денту Путину и нашим военным. 
Они приняли все меры для того, 
чтобы в 2014 году ни один авто-
мат или пушка не выстрелили в 
Крыму. А ведь там находилось 
30-тысячное украинское войско. 
Тогда было принято очень гра-
мотное, мужественное, волевое 
решение.

Надо было уже тогда принять 
решение и по Мариуполю. Там 
был один батальон «нациков». И 
хватило бы полка, чтобы ни один 
их автомат не выстрелил.

Политическая воля 
власти иногда определя-
ет судьбу страны в тече-
ние двух-трех дней. Сей-
час у Президента огром-
ная поддержка. И обще-
ство осознаёт, что в усло-
виях войны на уничтоже-
ние Русского мира такая 
поддержка Верховного 
Главнокомандующего — 
это вопрос принципа. Ар-
мия должна это чувство-
вать и понимать.

Наша с вами зада-
ча сейчас состоит в том, 
чтобы ответить на вызо-
вы Запада.  Ни одна из 
ключевых проблем, сто-
ящих перед страной, ни-
куда не ушла, и мы обя-
заны их решать. Необхо-
димо остановить вымира-
ние и обнищание. Побе-
дить на фронте и разви-
вать новейшие техноло-
гии. Заставить олигархию 
платить налоги и вклады-
вать средства в будущее 
страны. 

Мы обязаны вернуть на Ро-
дину миллион двести тысяч рус-
ских людей, которые уехали за 

кордон. Надеюсь, на предсто-
ящей встрече лидеров парла-
ментских фракций с Президен-
том он поддержит эту нашу ини-
циативу, с которой мы давно вы-
ступаем. 

Надо наконец урезонить пя-
тую колонну, разрушительная 
активность которой не стихает. 
Также давно необходимо вер-
нуть Сталинграду его подлин-
ное имя. А вместо этого некото-
рые уже готовятся снова загора-
живать Мавзолей в День Побе-
ды. Это прямо провоцирует кон-
фронтацию в обществе, которое 
сегодня как никогда нуждается в 
тесном сплочении!

Вместе с флагами России и 
Знаменем Победы нужно по-
всюду вывешивать красные фла-
ги. Давно пора закрыть сею-
щий русофобию и антисоветчи-
ну Ельцин-центр в Екатеринбур-
ге и создать там патриотический 
центр воспитания. Надо принять 
все меры по поддержке образо-
вания и воспитания молодёжи.

Курс на победу и сплочение 
общества — это очень ответ-
ственная и сложная работа. По-
сле начала Первой Мировой вой-
ны общество поддержало Нико-
лая Второго. Ему аплодировали 
толпы. По призыву Великой кня-
гини женщины ехали на фронт, 
становясь сёстрами милосердия. 
Но когда капитал стал завышать 
цены на снаряды в пять-шесть 
раз, когда армия оказалась без 
продовольствия и снабжения, 
когда обострился остававшийся 
неразрешённым земельный во-
прос, полтора миллиона с вин-
товками ушли с фронта отстаи-
вать свой кусок земли. И всё по-
сыпалось.

Хочу сказать тем, кто, прене-
брегая правдой истории, пытает-
ся упрекать Ленина: его гений со-
стоял в том, что он до конца по-
нял вопросы о земле и о мире, 
которые касаются каждого чело-
века. Именно декреты о земле и 
мире были приняты большеви-
ками в первую очередь. А потом 
были приняты программы обра-
зования, воспитания, индустри-
ализации. Поэтому наша страна 
победила в 1945-м и первой про-
рвалась в космос.

У нас есть великий истори-
ческий опыт побед, уникаль-
ный опыт строительства социа-
листического общества равен-
ства и справедливости. И сегод-
ня мы обязаны осознавать, что 
человечество стоит перед реша-
ющим историческим выбором, о 
котором только что убедитель-
но говорил с этой трибуны серб-
ский представитель. Или мир вы-
берет развитие на основе социа-
лизма, или его ждёт фашизация 
и война.

Мы обязаны избежать ката-
строфы и выбрать путь побе-
ды и возрождения. Но это тре-
бует изменения финансово-эко-
номического курса. Невозмож-
но развивать производство, если 
у вас ключевая налоговая ставка 
16 процентов, рубль подешевел 
на 80 процентов, а монетизация 
экономики — 53 процента. Если 

фундаментальная наука, образо-
вание и всё, что связано с чело-
веческим капиталом, не финан-
сируется должным образом. Вло-
жения в эти сферы необходимо 
увеличить в два-три раза.

Средств на это у страны бо-
лее чем достаточно. Но нужно 
перестать их вывозить за рубеж. 
В ходе войны туда уже вывели 
300 с лишним миллиардов дол-
ларов!

Мы предлагаем абсолютно 
конкретную, действенную про-
грамму. Её реализация жизнен-
но необходима в нынешних ус-
ловиях.

Подводя итоги выборной 
кампании, хочу поздравить и 
Президента Путина, и Харито-
нова, и Слуцкого, и Даванкова. 
Они прошли свой путь с досто-
инством. Но сегодня перед все-
ми нами стоит вопрос измене-
ния курса и осуществления но-
вой политики — в интересах на-
рода, стабильности и мира.

kprf.ru
(Публикуется в сокращении).

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Изменить курс в интересах 
народа, стабильности и мира!
19 марта Председатель ЦК КПРФ, Руководитель фракции КПРФ в Госдуме 
Г. А. ЗЮГАНОВ выступил на пленарном заедании Государственной Думы

Кому мешает 
конкуренция?

Итак, несмотря на возра-
жения коммунистов, в Гос-
думе был принят в первом 
чтении, как сообщил в сво-
ем Телеграм-канале депутат 
от КПРФ Алексей Куринный, 
«абсолютно коррупционный 
законопроект» об ограниче-
нии конкуренции на рынке 
наружной рекламы: 

«Фактически предлага-
ется без торгов на 10 лет от-
дать право размещать ре-
кламные конструкции на 
муниципальной (субъекто-
вой) земле тем компаниям, 
которые в настоящее вре-
мя арендуют такие земель-
ные участки. Причем неза-
висимо от добросовестно-
сти предыдущего владения: 
можно было не платить на-
логи, ту же арендную пла-
ту и др.!

Фактически речь идет 
о поддержке в основном 
крупных рекламных ком-
паний и реальном ущербе 
для муниципальных и реги-
ональных бюджетов.

По нашим данным сово-
купные потери бюджетов со-
ставят десятки миллиардов 
рублей в год! Рекламные ба-
роны увеличат свои прибы-
ли за счет нищих бюджетов, 
то есть фактически за наш с 
вами счет!

При этом, возможно, 
кто-то из инициаторов зако-
нопроекта (представители 
фракций «Единой России» и 
ЛДПР) на этом все же зара-
ботает. 

Мы голосовали ПРО-
ТИВ».

ТГ КПРФ
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Рекордная явка
По заявлению главы ЦИК РФ Эллы Памфиловой, явка на выборах 

президента РФ в 2024 году стала рекордной в новейшей истории Рос-
сии. Она составила 77,44% (87,1 млн избирателей). До этого 70-про-
центная отметка была превышена лишь однажды — в 1991 году.

Топ российских регионов по явке возглавляет Чечня, самый низ-
кий показатель — в Республике Коми.

Итоговая явка на федеральной платформе ДЭГ — 94%. Этим спо-
собом голосования воспользовались 4,4 млн человек в 28 регионах. В 
Москве, которая использует свою платформу, проголосовали онлайн 
почти 3,7 млн человек, или половина всех избирателей.

Выдающиеся результаты
После обработки 100% протоколов Владимир Путин набрал 

87,28% (76,3 млн голосов). Он улучшил свой последний результат бо-
лее чем на 10 п.п., или 19,9 млн голосов.

Чечня вернулась на первую строчку в топе регионов, оказавших 
наибольшую поддержку действующему президенту. Лидер 2018 года 
Кабардино-Балкария — на пятом месте. Кроме того, в первой десятке 
— Крым, Севастополь и три из четырех новых субъектов. В четвертом, 
Херсонской области, Владимир Путин также получил внушительные 
88,12%, однако у всех участников топ-10 его результат ушел за 90%, 
а в Чечне вообще приблизился к 100% (98,99%).

Регионы с наименьшей поддержкой действующего президента 
можно назвать таковыми лишь условно — только в четырех из них 
она не дотянула до 80%.

На федеральной платформе ДЭГ во всех 28 регионах за Владими-
ра Путина проголосовали 87,41% избирателей. На онлайн-голосова-
нии в Москве он набрал 89,1% голосов.

Цена вопроса
Больше всего средств на избирательную кампанию потратил 

Владислав Даванков. По последним данным ЦИКа, из его избира-
тельного фонда израсходовано 368,19 млн руб. В пересчете на на-
бранные голоса поддержка каждого избирателя обошлась ему в 
100 руб.

Владимиру Путину при соразмерных тратах (израсходовано 
316,75 млн руб.) голоса обошлись значительно дешевле всех дру-
гих соперников. Однако напомним, что политическим партиям 
полагается бюджетное финансирование, если их кандидат набе-
рет на выборах президента более 3% голосов. По закону оно со-
ставляет 152 руб. за каждый голос. Таким образом, все три со-
перника Владимира Путина пополнят партийные кассы на 400–
500 млн руб.

По материалам kommersant.ru

Результаты выборов президента России–2024. 
Главные цифры

Кандидат от КПРФ Николай Харитонов 
на выборах президента России занял второе 
место в 54 из 89 регионов, следует из дан-
ных ЦИК и региональных избирательных ко-
миссий.

Наибольший процент голосов он полу-
чил в Орловской области (более 9%) и Кал-
мыкии (7,7%).

Кандидат от партии «Новые люди» Вла-
дислав Даванков оказался вторым в 27 субъ-
ектах Федерации, включая Москву (6,65%) и 
Санкт-Петербург (почти 7%), а Леонид Слуц-
кий (ЛДПР) — только в 8.

Поддержка лидера
Действующий президент России Влади-

мир Путин с большим отрывом победил во 
всех регионах страны, причем в большин-
стве из них он набрал от 80% до более чем 

90% голосов. Менее 80% голосов он получил 
только в четырех субъектах Северо-Западно-
го федерального округа — Архангельской и 
Вологодской областях, Карелии и Ненецком 
автономном округе. В Чечне за Путина прого-
лосовали 98,99% избирателей.

Вторые места
Даванков получил больше всего голо-

сов в Карелии (8,38%), Архангельской, Во-
логодской, Свердловской, Томской и Ярос-
лавской областях (более 7%), а также Санкт-
Петербурге (почти 7%).

Слуцкий оказался вторым в Приморье и 
на Чукотке, Ставропольском крае и Чечне, 
Тюменской области и Ямало-Ненецком авто-
номном округе, а также в Запорожской обла-
сти и Луганской Народной Республике. При 
этом в Хабаровском крае, который предста-

вители ЛДПР возглавляют с 2018 года, Слуц-
кий занял последнее место с 5,01% голосов.

С позиции 
замыкающего

Харитонов был последним в семи реги-
онах, включая пять субъектов Северо-Запа-
да России и два дальневосточных (Камчатку 
и Чукотку).

Даванков занял последнее место на вы-
борах более чем в 30 регионах, в том числе 
в Чечне и других регионах Северного Кавка-
за, а также на юге страны, в Донбассе и Но-
вороссии.

Что касается Слуцкого, он оказался по-
следним почти в 50 регионах, в том числе в 
Москве, Подмосковье и Ленинградской об-
ласти.

По информации ТАСС

Харитонов стал вторым на выборах в 54 регионах России

Депутаты-коммунисты в 
Госдуме выступили против 
того, чтобы лицам, совер-
шившим любые преступле-
ния против половой непри-
косновенности, давалась воз-
можность из мест заключе-
ния подписать контракт с Ми-
нистерством обороны и осво-
бодиться от уголовной ответ-
ственности через СВО.  На эту 
тему было рассмотрено два 
законопроекта подряд. 

Внесенную Михаилом 
Матвеевым и Вячеславом 
Мархаевым поправку дум-
ское большинство отклони-
ло. Михаил Матвеев свою 
позицию по данному вопро-
су пояснил так:

«Мне не понятна при-
чина, по которой Минобо-
роны готово привлекать в 
свои ряды насильников — у 
нас что столь критична ситу-
ация? Очевидно, что нет. За-
чем это нужно? Что будет, 
если в одном окопе встре-
тится насильник и воин из се-
мьи, в которой его жертва? 
Кто первый выстрелит? За-
чем марать нашу армию та-
кими преступниками?  

Есть множество лю-
дей, кто сидит за преступле-
ния, не связанные с насили-
ем, — берите их, если очень 
надо. С учётом уже имеюще-
гося рецидива тех, кто до-
срочно освободился через 
СВО, а потом опять совер-
шил такие же преступления 
— убийства, изнасилования 
— не получим ли мы после 
СВО не только кадровый ре-
зерв для власти, но кадро-
вый резерв боевиков для 
криминала, где лица, приоб-
ретшие боевой опыт, из чис-
ла уголовников и насильни-
ков будут сбиваться в банды 
и работать на рост преступ-
ности? На мой взгляд, очень 
осторожно надо реализовы-
вать подобные инициативы, 
а мы видим непонятную ак-
тивность в отношении уго-
ловников, будто моральный 
облик русской армии нам не 
важен. 

Конечно, перерождение 
через горнило боевых дей-
ствий возможно, но в то, что 
преступники с извращённой 
психикой насильников жен-
щин и детей, убийцы и зако-
ренелые преступники пере-
родятся обязательно в за-
мечательных героев, а не в 
ещё больших социопатов 
и негодяев, у меня вызыва-
ет сомнение. Не говоря уж 
о том, насколько безопасны 
они будут для наших бой-
цов и мирных жителей зоны 
СВО.

ТГ КПРФ.
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Всем в Орле известен па-
мятник героям Граждан-
ской войны или как его 
называют в обиходе — 

«Каховка». Девушка в буденов-
ке, в шинели и тяжелых сапогах 
— чтобы подчеркнуть хрупкость 
героини — символ жертвенно-
сти, подвига, надежды и новой 
жизни. Красивый памятник, в 
правильно подобранном месте 
— очень удачный монументаль-
ный акцент. 

Неофициальное название 
объясняется строкой из однои-
менной песни:»И девушка наша 
в походной шинели / Горящей 
Каховкой идёт. Каховка — жен-
ского рода и героиня — девуш-
ка. Народное название прижи-
лось. Подкачало только окружа-
ющее пространство. Территория 
вокруг памятников обычно обла-
горожена. Применительно к Ка-
ховке этого не скажешь. 

Орловское областное отде-
ление «Всероссийского обще-
ства охраны памятников истории 
и культуры» решило ситуацию 
исправить. Пространство, огра-
ниченное улицей Брестской, пе-
реулком Георгиевским и улицей 
7 Ноября, где стоит памятник Ге-
роям Гражданской войны, ока-
залось без названия. Если при-
дать этому месту статус площади, 
тогда его с полным основанием 
можно будет предлагать в каче-
стве кандидата на благоустрой-
ство. Такая была идея. 

Хотя непонятно, что меша-
ет благоустраивать просто «тер-
риторию вокруг памятника Геро-
ям Гражданской войны, ограни-
ченную улицами Брестской, 7-го 
Ноября и Георгиевским переул-
ком». Заблудиться сложно. Но 
«ВООПиК» пошел другим путем. 
Эта простая инициатива обросла 
большим количеством любопыт-
ных подробностей.

Процедура такая: предло-
жение по созданию (формаль-
ному) новой площади снача-
ла рассматривает Орловская го-
родская комиссия по наимено-
ванию, переименованию улиц 
и установке объектов монумен-
тального искусства, затем во-
прос изучает горсовет (первым 
делом — в профильном коми-
тете), после чего на сессии выно-
сится решение — быть площади 
или не быть, а если быть, то в ка-
ком виде.

И вот тут начинается очень 
интересная история. Нелюбите-
лям длинных текстов просьба за-
пастись терпением, поскольку 
без цитат не обойтись.

Впервые этой темой комис-
сия по наименованиям и пере-
именованиям (назовем ее так 
для краткости) занялась летом 
прошлого года. И постановила: 
площади быть. Определились и 
с названием — «Площадь Геро-
ев Гражданской войны». Вари-
ант «Площадь Героев» (для кра-
ткости) был членами комиссии 
совершенно справедливо от-
вергнут, поскольку «просто Ге-
рои» обезличены. В самом деле, 
герои труда — это тоже герои. 
Решение комиссии, единоглас-
но утвердившей площадь Геро-
ев Гражданской войны, ушло в 
горсовет. Но ушло с одним инте-
ресным пунктом: «... с условием 
установки в обязательном по-
рядке памятных досок с указа-
нием воинских частей соедине-
ний, воевавших в Гражданской 
войне с той и другой стороны».

К этому интересному предло-
жению мы еще вернемся. 

Дело за малым — рассмо-
треть решение, однако (цитата 
из протокола заседании комис-
сии по наименованиям и пере-
именованиям) «...вопрос о при-
своении наименования «пло-

щадь Героев Гражданской вой-
ны» не был вынесен для рассмо-
трения на заседание Орловского 
городского Совета народных де-
путатов, документы были возвра-
щены в комиссию для дополни-
тельного обсуждения наимено-
вания территории, так как дан-
ное наименование вызвало зна-
чительный общественный резо-
нанс при обсуждении вопроса на 
43-м заседании комитета по об-
разованию, культуре и социаль-
ной политике Орловского город-
ского Совета...». 

Почему «Герои гражданской 
войны» вызвали «значительный 
общественный резонанс» в ко-
митете по образованию, культу-
ре и социальной политике Ор-
ловского городского Совета — 
вопрос. Возможно, члены коми-
тета просто не знали, что при-
вычная Каховка правильно на-
зывается «памятником Героям 
Гражданской войны», а узнав, 
были шокированы новым зна-
нием и решили не усугублять 
шок дублированием наимено-
вания. Но Гражданская война 
была. А ее героям в Орле стоит 
памятник, причем давно. Что тут 
страшного?

Как бы там ни было, Орлов-
ской комиссии по наименова-
ниям и переименованиям при-
шлось собираться вновь в фев-
рале 2024 года.

И, о чудо! Та же комиссия 
вновь единогласно утвердила 
прежде ею же отвергнутое на-
звание «площадь Героев», пояс-
нив, что так лаконичней. К тому 
же (цитата) предложение вно-
сится «...с учетом практики дру-
гих регионов в отношении исто-
рически спорных объектов».

Гибкость — это безусловно за-
мечательное качество, особенно 
в таких видах спорта как гимна-
стика и акробатика. Но и в других 
видах жизнедеятельности она 

также бывает полезной, даже не 
будем с этим спорить. Поговорим 
о другом.

Скажите, а в чем спорность 
памятника героям Гражданской 
войны? Победа Красной армии 
и Советской власти в Граждан-
ской войне как в России, так и в 
Орле в частности — бесспорный 
исторический факт. Другое дело, 
если этот факт кому-то не нравит-
ся и его хочется оспорить. Но ин-
фантильный либерализм и лич-
ные исторические предпочтения 
нужно оставлять для домашнего 
пользования — приговор исто-
рии пересмотру не подлежит. В 
противном случае все оказыва-
ются на исходных позициях, и 

тогда события многолетней дав-
ности, но в новом антураже по-
вторяются. 

Теперь о досках «с указани-
ем воинских частей соединений, 
воевавших в Гражданской вой-
не с той и другой стороны». Не 
знаю, заметили ли члены комис-
сии по наименованиям и переи-
менованиям эту особенность Ка-
ховки, но на пьедестале девуш-
ка в буденовке не обнимается с 
корниловцем. В 70-е, когда мо-
нумент поставили, не было со-
мнений, каким героям он посвя-
щен. Это памятник не участни-
кам и не жертвам Гражданской 
войны. Это памятник победите-
лям. Не оскверняйте их память. А 
если хочется поставить памятник 
Белой (по названию) армии, об-
ращайтесь с ходатайством в Ор-
ловский городской Совет народ-
ных депутатов, там инициативу 
рассмотрят. Будет интересно по-
наблюдать.

Кстати, а не поставить ли «па-
мятные доски» рядом с таким 
«спорным историческим объек-
том» как памятник Медведеву 
перед входом в одноименный за-
вод? А то скульптура большеви-
ка есть, а тем, кто расстреливал 
командира Первого Орловско-
го Коммунистического рабочего 
полка, даже скромную табличку 
не отлили. Нехорошо! Отмечать 
ведь надо, как я понял, и «ту» и 
«другую» стороны.

И почему, кстати, сторон 
только две? Следовало упомя-
нуть, как минимум, еще одну — 
например, Англию с Францией, 
которые Белую армию поддер-
живали, а Красную почему-то 
нет. Вклад интервентов в исто-
рию Гражданской войны несо-
мненен. 

Вообще, берите пример с 
того, что уже можно видеть на 
стенах бывшего завода им. Мед-
ведева. Сразу за памятником рас-

стрелянному коммунисту давно 
висит почти мемориальная таб-
личка «Лондон» — название ма-
газина поношенного шмотья из 
Европы. Ну, хоть что-то...

Памятные доски в честь Бе-
лой армии на предполагаемой 
площади Героев я бы посове-
товал украсить фразой: «Госпо-
да, Деникин взял Орел! Ура!». А 
текст для Красной армии можно 
поискать в «Историческом обо-
сновании наименования терри-
тории в г. Орле «Площадь Геро-
ев», подписанном председате-
лем Совета Орловского област-
ного отделения Всероссийско-
го общества охраны памятников 
истории и культуры (ВООПиК) 
С. Н. Абакумовым. 

«Тяжелые испытания выпа-
ли на долю жителей нашего го-
рода в годы Гражданской войны. 
В сентября 1919 года была объ-
явлена всеобщая мобилизация 
мужчин на защиту родного горо-
да, но 13 октября Орел был взят 
войсками Деникина. В начале но-
ября после тяжелых боев дени-
кинцы были выбиты из города. 
С 11 октября по 18 ноября 1919 
года на территории области со-
стоялось ключевое Орловско-
Кромское сражение между вой-
сками Красной армии и белым 
движением. РККА остановила 
наступление войск Деникина на 
Москву, провела успешное на-
ступление и перехватила страте-
гическую инициативу.

В ночь на 20 октября белые 
части спешно оставили Орел. А 
днем по улицам города парад-
ным маршем шла красная кон-
ница. Четыре конных полка вы-
строились на главной площа-
ди города. Был митинг. Громо-
вое «ура!» катилось от белых ко-
лонн бывшей городской Думы 
до сводчатых Торговых рядов. 
Здесь член Реввоенсовета фрон-
та Г. К. Орджоникидзе и написал 
на листке блокнота свою знаме-
нитую телеграмму Ленину. Неиз-
вестный поэт читал свои стихи:

Мы были суровы:
Слух грустный прошел, 
Что черные совы 
Залезли в Орел.
Но в яростной сече
Свет выплыл во мгле:
Те совы — далече,
Мы снова в Орле!
И красные рады 
Сказать пару слов:
«Эй, черные гады,
Орел — для орлов!!!»

То есть на одной доске пи-
шем: «Господа, Деникин взял 
Орел! Ура!». На другой, рядом: 
«Красные рады сказать пару 
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слов: «Эй, черные гады, Орел — 
для орлов!!!». На третьей не за-
бываем упомянуть героев-интер-
вентов. Ну, а на четвертой про-
цитируем что-нибудь из меди-
цинской энциклопедии про раз-
рушительные последствия плю-
рализма в одной голове.

Но это еще не конец истории. 
«Историческое обоснование» со-
держит следующий вывод:

«Таким образом, собира-
тельное название вышеуказан-
ной территории «Площадь Геро-
ев» увековечивает память орлов-
цев, погибших на фронтах Граж-
данской войны, а также относит-
ся к любым событиям, связанным 
с защитой нашими уроженцами 
Родины и Орловщины в част-
ности от внешних и внутренних 
угроз». 

Каким это, скажите, «таким 
образом» площадь Героев во-
круг памятника, посвященного 
Гражданской войне, относится к 
ЛЮБЫМ событиям, связанным с 
защитой Родины и Орловщины 
от внешних и внутренних угроз? 

Таким же убедительным об-
разом площадь Героев можно 
организовать и вокруг памятни-
ка Ивану Грозному, создав уни-
версальный мемориальный ком-
плекс, относящийся абсолютно 
ко всем событиям военной исто-
рии. С внутренними врагами царь 
боролся? Еще как! С внешними? 
Всю жизнь, по всем направлени-
ям, причем начал это делать го-
раздо раньше Красной армии. И 
это повод отмечать у памятника 
Ивану Грозному вывод Советских 
войск из Афганистана? 

В «Историческом обоснова-
нии наименования «Площадь Ге-
роев» предлагается это «обоб-
щенное название» распростра-
нить в том числе и на участни-
ков СВО. А что, своего памятни-
ка, своей площади герои-совре-
менники не заслужили? 

Гибкость при выборе наиме-
нований имеет границы. Не сто-
ит их переходить. 

Памятник Героям Граждан-
ской войны — это памятник Ге-
роям Гражданской войны, а не 
вообще всем. И площадь долж-
на называться соответственно. 
Не нравится «Гражданская вой-
на», назовите «площадью Крас-
ных героев» — будет понятно. 
Категорически не нравятся крас-
ные, тогда не трогайте это место 
вообще. 

Его и без наименований-пе-
реименований можно благоу-
строить, были бы средства и же-
лание.

Сергей ЗАРУДНЕВ.

Голосуйте за благоустройство!
В течение первых трех дней Всероссийского голосования за 

выбор объектов благоустройства в нем приняли участие свыше 
25 тысяч жителей Орловской области.

На голосование, которое продлится до конца апреля, в на-
шем регионе вынесено 64 объекта. В период с 15—17 марта жи-
тели могли отдать свои голоса не только на сайте проекта, но и в 
пунктах голосования, где участникам помогали волонтеры. Пока 
самыми активными участниками рейтингового голосования яв-
ляются жители Ливен, Мценска и Орла. 

На голосование выносятся объекты для благоустройства и 
реконструкции общественных пространств в рамках реализации 
федерального проекта «Формирование комфортной городской 
среды» нацпроекта «Жильё и городская среда». 

Принять участие в мероприятии может любой орловец стар-
ше 14 лет. 

Проголосовать за благоустройство 
общественного пространства можно до 30 апреля 

на сайте https://57.gorodsreda.ru 
Объекты, набравшие наибольшее количество голосов, будут 

благоустроены уже в следующем году.
Для благоустройства в 2025 году в Орле предлагаются три 

территории, ставшие победителями по итогам общественного 
обсуждения:

1. Сквер Танкистов.
2. Сквер им. А. П. Иванова.
3. Территория, примыкающая к дому № 62 по Набережной 

Дубровинского.

«Мотылек» — такой позыв-
ной нашего героя. Ему 36 лет, 
родился и вырос в Глазунов-
ском районе, селе Архангель-
ском. Боец недавно приехал из 
зоны СВО, где проходил службу 
в разведроте. Его батальон рабо-
тает на передовой — за ленточ-
кой. Сейчас Максим дома по ра-
нению, проходит лечение, вос-
станавливает силы. Мы встрети-
лись с ним. 

— В зону спецоперации я 
попал по мобилизации, полу-
чил повестку из военкомата, это 
было 25 октября 2023 года. До 
этого отслужил в армии, в под-
разделении правительственной 
спецсвязи Федеральной службы 
охраны при Президенте (спец-
связь ФСО России), после «сроч-
ки» заключил контракт с ФСО. 
Дядя у меня полковник, служил 
в этих войсках, вот он и посове-
товал туда пойти. Служил в Сту-
пино в Подмосковье, стрелком-
водителем. Понимал, что моби-
лизуют — и военная подготовка 
у меня была, и востребованная 
специальность. 

Отговаривать никто не стал, 
я ведь давал присягу. Отец под-
держал. Он коммунист, для него, 
как и для всей нашей семьи за-
щита Родины — это святое. Он 
лишь сказал «вернись живой». 

Я и сам не мог быть в сторо-
не, видел, что творится на Дон-
бассе: убийства мирных жите-
лей, насилие, ущемление прав 
русских, русского языка. Кого это 

может оставить равно-
душным? Сначала нас 
отправили в Смоленск, 
в учебную часть, были 
стрельбы, учили оказы-
вать первую медицин-
скую помощь (как это 
потом пригодилось!), 
а затем в декабре — на 
фронт. 

Поначалу было 
трудно, очень. Одно 
дело, когда ты чита-
ешь, слышишь о бо-
евых действиях, кото-
рые где-то далеко, но 
другое — когда ты в 
окопе, и пули свистят 
над головой. Вот тогда приходит 
осознание, что ты на войне, а что 
ждет впереди — неизвестно, но 
ты должен уметь защищаться и 
бить врага. 

...Служил в Луганской народ-
ной республике, там есть такие 
маленькие деревушки Ковалев-
ка, Авдеевка, Макеевка — ко-
мандиром отделения разведро-
ты. Привезли нас в чистое поле. 
Эта земля и стала на тот период 
нашим домом. Мы вырыли в ле-
сополосе окопы, сделали блин-
дажи. Бои на нашем направле-
нии шли каждый день. 

Война сейчас больше дистан-
ционная, мы врага почти не ви-
дим, но слышим. Слышим с той 
стороны, в основном, иностран-
ную речь. Наемники: немцы, ита-
льянцы, французы... Находим до-
кументы убитых, из которых ясно, 
откуда «гости» к нам пожалова-
ли. Среди убитых есть совсем мо-
лодые. Видел мертвого наемни-
ка, совсем мальчишка, по доку-
ментам итальянец, 18 лет. Едут за 
деньгами...

Не надо думать, что на сторо-
не Украины воюют необученные 
призывники, те, кого насильно 
пригнали на передовую или та-
кие вот любители быстрого обо-
гащения. Там масса натаскан-
ных, обученных профессиона-
лов, которые умеют воевать, кто 
использует самую современную 
технику. Но и мы даем достойный 
отпор, заграничные танки и бро-
немашины горят не хуже, чем 
любые другие. Мы знаем, за что 
сражаемся. Поддерживаем друг 
друга, коллектив у нас сплочен-
ный, ребята дружные. 

 — Говорят, боевое братство 
— самое крепкое...

— Это действительно так. В 
нашем подразделении много 
добровольцев, которые приеха-
ли из разных уголков России — 
тамбовские, самарские, ураль-
ские ребята, и земляки есть — 
из Орла, Кром, Ливен, Знамен-
ки. Конечно, у каждого свой ха-
рактер, свой жизненный опыт, но 
в боевых условиях при выполне-

нии боевых задач все эти 
различия стираются, мы 
становимся единой ко-
мандой, единым целым, 
как братья. Все бойцы го-
рят желанием сражаться 
, а это главное на фронте. 
И командиры все время с 
нами, на передовой. Ко-
мандир батальона — как 
папа родной, золотой че-

ловек, бывший сотрудник МЧС, 
приехал в зону СВО по мобили-
зации, он за нас — горой. 

...Разведка своих не бросает. 
Погода постоянно меняется — то 
дождь, то снег, то солнышко вы-
глянет. Промокнешь под дождем 
— мороз ударил, зуб на зуб не по-
падает. Но разведчикам непого-
да даже на руку, выдвигаемся в 
дождь и туман, чтобы дроны не 
засекли. Задача — выявить, отку-
да танк стреляет, обозначить ко-
ординаты и передать артиллери-
стам. Вообще разведчик должен 
уметь все — от наведения и кор-
ректировки огня до вождения 
любой техники. 

Должна быть хорошая фи-
зическая подготовка, приходит-
ся делать марш-броски. А ситу-
ации случаются самые разные. В 
том году вышли к нашим окопам 
двое перебежчиков: один наем-
ник, он сразу сказал, что «с вами, 
русскими, опасно воевать». Вто-
рой — местный житель с Украи-
ны, уже в годах. 

А как-то видели с квадрокоп-
тера, как врагам бабушка помо-
гала разгружать машину со сна-
рядами. И такое бывает.

...Хотелось бы рассказать об 
одном эпизоде... Выполняя за-
дание, в разведке, наша группа 
из пяти человек попала в окру-
жение. Несколько дней мы были 
в окопе, рация «села», связаться 
со своими невозможно, закончи-
лись продукты, голодаем. Про-
тивник не атакует, не хочет ри-
сковать, ждет, когда мы сами сда-
димся. Тяжело было, но никто из 
ребят не дрогнул. Наши подняли 
квадрокоптер и увидели, что мы 
живы. Начали по врагу из мино-
метов бить. Под этим прикрыти-
ем из окружения и вышли. 

— А местные жители как вас 
встречают?

— Местные относятся хоро-
шо, вспоминают, что пришлось 
пережить, когда были под укра-
инской армией. Угощали кто мо-
локом, кто хлебом домашним. 
Помню, одна бабушка налила 

нам парного молока, а потом 
мы узнали, что её корову посек-
ло осколками. Жалко было и ба-
бушку, и буренку. Люди, в основ-
ном пожилого возраста, никуда 
не собираются уезжать, прячутся 
в подвалах, когда идут бои. Гово-
рят — это наш дом, мы здесь ро-
дились, куда нам ехать...

— Вот сейчас в тылу на лече-
нии, а мысли о том, как ребята там, 

на фронте,, все ли живы, — 
продолжает рассказывать 
Максим. — Жена, воспита-
тель детского сада, сказа-
ла, что ждет ребенка. Се-
мья очень поддерживает. 
Помощь тыла очень ощу-
тима, к нам на фронт при-
ходят гуманитарные гру-
зы с продуктами, обмун-
дированием, одеждой, ле-
карствами. Очень много 
писем от школьников — 
трогательные, душевные, 
немного наивные. Чита-
ем эти детские послания с 
волнением и бережно хра-
ним. Письма, написанные 
от души, простыми слова-
ми, трогают до слез, а ино-
гда вызывают улыбку. Пом-
ню письмо школьницы: 
«Здравствуй, дорогой сол-

дат, тебе сейчас тяжело, но и мне 
тоже не легче, меня мама отру-
гала...»

— Расскажите о ранении, как 
это случилось? 

— Я был в траншее, а тут 
дрон вражеский... Висел высо-
ко, его корректировали. Вторая 
«птичка» подлетела с гранатой. 
Деваться некуда, ни влево, ни 
вправо не повернуться, все про-
изошло быстро, только услышал, 
как чека щелкнула — дрон сбро-
сил боеприпас. Успел сгруппи-
роваться, но ранило в ногу — 14 
осколков. Если бы не бронежи-
лет, было бы хуже... Ногу залило 
кровью, ребята разрезали шта-
нину, перебинтовали, дали обез-
боливающее и сразу в госпиталь 
в Сватово, а оттуда на вертолете 
в Белгород, лечился несколько 
недель там, в госпитале. Затем в 
Нижегородской области. Сейчас 
прохожу реабилитацию на ро-
дине, отпуск дали, нахожусь под 
наблюдением местных врачей. 
Хожу с тросточкой, а до этого пе-
редвигался на костылях. 

Как дальше сложится, будет 
решать военная комиссия. На-
деюсь вернуться на передовую. 
Если направят, поеду, не разду-
мывая. Здесь непривычно, пугает 
тишина, как-то не по себе. Хотя 
приятно гулять по городским 
улицам, родному району, люди 
улыбаются, солнце светит, лед на 
реке тает, весна, жизнь продол-
жается...

Земляки, администрация Гла-
зуновского района приглашают 
меня на встречи со школьника-
ми. На таких мероприятиях ребя-
та внимательно слушают, спра-
шивают. Я рассказываю о служ-
бе, о воинском долге, о любви 
к Родине, о мужестве и героиз-
ме моих сослуживцев, о том, как 
важна для нас поддержка тыла, 
родных и близких. Эта поддерж-
ка придает уверенности в том, 
что мы делаем правое дело. По-
беда обязательно будет за нами, 
иначе не может быть. 

Беседовала Юлия РЮТИНА.

Здесь как-то непривычно, 
пугает тишина...

Мы знаем, за что воюем
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Свердловский РК КПРФ 
выражает искренние соболез-

нования Шишкову Виктору 
Леонидовичу и Рудяковой 

Наталье Викторовне в связи 
со смертью  сына и брата.

Поздравляем!

ШОХИНУ 
Валентину Ивановну!

*
НАСИБОВУ 

Елену Николаевну!
Свердловский РК КПРФ.

*     *     *
МЕЛЬНИКА 

Николая Ивановича, 
ветерана партии и труда!

Советский РК КПРФ, 
п/о № 48.

*     *     *
ГРОЗУ 

Маргариту Анатольевну,
ветерана партии и труда!

Советский РК КПРФ, 
п/о № 41.

*     *     *
СЕНИНА 

Сергея Владимировича — 
с юбилеем!
Советский РК КПРФ, 

п/о № 52.

*     *     *
ФРАЙДУ 

Руслана Викторовича!
Советский РК КПРФ, 

п/о № 43.

*     *     *
ГУЛИЕВА 

Романа Васильевича!
Советский РК КПРФ, 

п/о № 56.

*     *     *
САЛЬНИКОВА 

Олега Егоровича!
Совветский РК КПРФ, 

п/о № 55.

*     *     *
АГОШКОВА 

Владимира Евгеньевича!
Орловский РК, п/о № 1.
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стью отремонтировали один из 
подъездов. Значит, и до других 
очередь дойдет! 

А тут еще пришлось депута-
ту Марине Франко столкнуться с 
такой, увы, обычной для нашего 
города проблемой — мусорные 
контейнеры поломались. Колеса 
у них отвалились, и перевозчи-
ки просто перевернули емкости, 
чтобы народ туда мусор больше 
не сыпал. А куда его сыпать в та-
ком случае? Проблема? Еще ка-
кая для Орла! 

Выяснила депутат, что окру-
жающие многоэтажки обслужи-
вают три управляющие компа-
нии. Но отремонтировать кон-
тейнеры согласилась только одна 
из них. И не то, чтобы милость 
оказала, нет. Просто не стала от-
некиваться, что такой ремонт не 
входит в обязанности УК. 

— Генеральный директор «Зе-
леной рощи» А. С. Муромский 
мне специально сделал памятку 
— выписку из нормативных доку-
ментов. И там черным по белому 
написано, что контейнеры — это 
тоже обязанность управляющих 
компаний, — рассказывает Ма-
рина Франко. 

А когда орловские улицы пре-
вратились в сплошной каток по-
сле ледяного дождя в феврале, 
депутат горсовета опять убеди-
лась, что из всех действующих 
на ее округе управляющих ком-
паний добросовестно и своевре-
менно посыпала дворы песчаной 
смесью только одна из них — все 
та же компания «Квартал», руко-
водимая Владимиром Алексан-
дровичем Кравцовым. 

«Хотите познакомлю?» — 
предложила Марина Франко. И 
мне стало интересно: что же это 
за «управляшка» такая, которая 
делает то, от чего, как правило, 
все другие отмахиваются, ссы-
лаясь на хроническую нехватку 
средств, собираемых с собствен-
ников жилья? 

Собственно, и вопрос-то глав-
ный к В. А. Кравцову у меня был 
один: «Откуда дровишки», то 
есть деньги на обслуживание? 

 В ответ Кравцов показал мне 
типовой перечень работ по теку-
щему ремонту, содержанию об-
щего имущества и управлению 
этим имуществом в многоквар-
тирном доме — мол, все отсюда, 
как и предусмотрено действую-
щим законодательством. Ника-
ких других источников нет. 

Начали разбираться подроб-
нее и выяснилось, например, что 
на замену оконных рам в подъ-
ездах дома № 10 на ул. Паро-
возной пришлось копить часть 
средств жителей, ежемесячно 
перечисляемых за текущий ре-
монт, на специальном счете при-
мерно год. 

Еще есть у Кравцова специ-
альная «заначка», поддерживае-
мая за счет средств, которые он 
собирает с жителей в качестве 

платы за управление многоквар-
тирным домом. Есть, оказывает-
ся, и такая строчка в перечне ра-
бот по содержанию и текуще-
му ремонту общего имущества 
дома. 

Я удивился, а Кравцов поясня-
ет: мол, можно, конечно, все на 
себя потратить, ведь строчка так 
и называется — «плата за управ-
ление», а можно распорядить-
ся этими средствами по-хозяйски 
— потратить деньги не только на 
зарплату себе и, скажем, паспор-
тистке, но и сформировать некий 
резервный фонд, поддерживая 
его из месяца в месяц. Если что 
в обслуживаемых домах случит-
ся — всегда есть «подушка безо-
пасности». 

Еще несколько «секретов» 
у Кравцова. Например, у него 
нет аффилированных ремонт-
но-строительных подразделе-
ний, с помощью которых можно 
перекачивать средства граждан 
в свой карман, оценивая стои-
мость работ с максимальной вы-
годой для подрядчика, который 
потом с тобой делится получен-
ным прибытком. 

У Кравцова в его «Квартале» 
и еще одной управляющей ком-
пании, которую он приобрел не-
давно, работают восемь слеса-
рей, два электрика, два мастера 
и один главный инженер. И весь 

этот маленький коллек-
тив обслуживает 40 до-
мов! Три года назад, ког-
да В. А. Кравцов начинал, 
их было всего 11. 

Лишних «управлен-
цев» Владимир Алексан-
дрович не держит. Как 
не прибегает он и к по-
мощи так называемых 
расчётных центров, кото-
рые формируют квитан-
ции для разных управля-
ющих компаний по дого-
вору с ними. У Кравцова 
этим занимается свой спе-
циалист. И по прикидкам 
учредителя и директора 
«Квартала», это дает эко-

номию примерно в сто тысяч ру-
блей ежемесячно. Деньги очень 
даже не лишние для обслужи-
ваемых домов, возраст которых 
40—50 лет. 

Как построена работа в 
«Квартале»? Так, в общем, как 
и должно быть у всех, кто рабо-
тает в этой сфере. Слесари регу-
лярно осматривают закреплён-
ные за ними дома, и сообщают 
главному инженеру о выявлен-
ных дефектах — не только про 
то, что уже течет, но и о том, что 
вот-вот может сломаться. Масте-
ра обеспечивают слесарей необ-
ходимым материалом и обору-
дованием. 

Как бывает всякий раз в раз-
говоре с руководителями, у ко-
торых дело поставлено с рутин-
ной отлаженностью, Кравцов за-
метил: «В общем, даже не знаю, 
о чем еще рассказать».

Я бы и не приставал с рас-
спросами, если бы «все бы так, 
да всегда», как говорил коче-
гар в известном советском филь-
ме «Коммунист». Да вот только 
сколько уже лет прошло с тех 
пор, как система частного управ-
ления жилыми домами начала 
действовать, а вопросов к участ-
никам этого рынка все больше 
и больше — прямо пропорцио-
нально количеству нареканий со 
стороны жильцов. 

Где системная ошибка: част-
ная собственность виновата, низ-
кие тарифы, невнятность законо-
дательства в части разделения 
обязанностей между участника-
ми ЖКХ-обслуживания? 

Но вот передо мной чело-
век, — один из учредителей УК, 
типичный «частник» — и он спо-
койно и деловито рассказывает, 
как обслуживает несколько де-
сятков многоквартирных домов 
в тех условиях, в которые его по-
ставило российское законода-
тельство; в буквальном смысле 
— с типовым перечнем работ по 
текущему ремонту и содержа-
нию общего имущества много-
квартирных домов в руках.

 Не жалуется, не ропщет, ни 
на кого не кивает. Даже, кажет-
ся, вполне доволен тем, как идут 
дела. И самое главное — люди 
ему благодарны. Значит можно 
работать? 

...В отремонтированном подъ-
езде в доме на ул. Паровозной 
скоро появятся и новые почто-
вые ящики. Марина Франко взя-
ла на себя эту часть затрат, про-
финансировав дело лично, даже 
не из депутатского фонда, а из 
собственного кошелька... 

Она говорит, что к этому ее 
подвигло в том числе и отноше-
ние Кравцова к своим обязанно-
стям. Помочь ведь всегда хочет-
ся, прежде всего, тому, кто вка-
лывает, не жалея себя, и думает 
в первую очередь о результате.

Людей не обманешь. В отно-
шения с управляющими компа-
ниями мы либо вечные просите-
ли, либо в хорошем смысле, как в 
«Квартале», — потребители услуг. 

Чувствуете разницу?
Андрей ГРЯДУНОВ.

Депутат Орловского городско-
го Совета Марина Франко узнала 
об этой управляющей компании 
не от начальства, а от своих изби-
рателей. Жители старой многоэ-
тажки, расположенной по адре-
су: ул. Паровозная, 10, однажды 
поделились с депутатом неожи-
данной радостью — в подъездах 
дома «в кои-то веки» заменили 
оконные рамы. А потом еще одна 
«сногсшибательная» новость: на-
чался ремонт ступеней у подъез-
дов. И настоящее чудо — полно-

Значит, можно работать?
Почти исключение, которое должно стать правиломПочти исключение, которое должно стать правилом
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